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КРАСКИ КОГДА ПРИТЯГИВАЕТ ЦВЕТКОГДА ПРИТЯГИВАЕТ ЦВЕТ
 26 октября в выставочном зале художественной 
школы им. М.К. Аникушина в Кронштадте откры�
лась выставка работ доцента кафедры рисунка 
РГПУ им. А.И. Герцена Андрея Корольчука 
«Притяжение цвета. Живопись, графика».

На выставке представлено 65 акварельных и живо�
писных работ, выполненных как в поездках по Рос�

сии и за рубежом, так и созданных в мастерской художника.
На вернисаж пришли совсем юные кронштадцы — 

учащиеся художественной школы, а также студенты и 

преподаватели факультета изобразительного искусства 
герценовского университета.

Кандидат философских наук, член международной 
ассоциации искусствоведов АИС Елена Григорьянц от�
метила, что в творчестве Андрея Корольчука органично 
соединяются академическая школа, с ее четким рисунком 
и композицией, и условность выразительных приемов рус�
ского авангарда. Ему удалось на этой основе создать свой 
язык, где символическое начало соединяется с гармонией 
перетекающих друг в друга природных линий, в результате 
чего его работы наполняются живым дыханием.

12 октября в Дискуссионном зале РГПУ 
им. А.И. Герцена состоялась открытая научно�
популярная лекция профессора кафедры рус�
ской литературы Марии Черняк «Зачем читать 
современную литературу?».

Лекция Марии Александровны Черняк — первая в 
рамках цикла открытых научно�популярных лек�

ций «Академические чтения». Представляя слушателям 
лектора, начальник организационно�студенческого отдела 
учебно�методического управления Алевтина Калугина 
отметила важность живого, непосредственного общения 

с ученым и необходимость для будущих педагогов
выходить за пределы своих факультетов.

Заместитель декана филологического факультета 
РГПУ им. А.И. Герцена Анна Виландеберк добавила, что 
современный учитель — это человек, ориентирующийся не 
только в своей области, но и в общей картине мира, а без 
литературы это невозможно представить.

Сперва — неформальным названием своей лекции, 
а затем и самим вопросом — Мария Александровна при�
влекла внимание большого количества студентов разных 
факультетов. Она рассказала герценовцам о шаблонах 
восприятия классической литературы, о возможностях, 

которые открывает сегодняшнему читателю современная 
литература, о том, как к современной литературе относятся 
школьные учителя и как к ней можно было бы относиться. 

«Сегодня мы становимся свидетелями революции чте�
ния, поскольку живем в постгуттенберговскую эпоху, эпоху 
новых форматов, поэтому даже сами писатели по�разному 
оценивают современную литературу. Они считают, что 
должно пройти какое�то время, чтобы мы могли придумать 
к этому явлению эпитет, обозначение. Это будет не Сере�
бряный век, но, несомненно, что�то значимое», — считает 
профессор Черняк.
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О
пыт лидера отряда во 
Всесоюзном лагере 
«Орленок», опыт взаи�
модействия с членами 

городского комсомольского штаба, 
с представителями молодежных 
организаций из разных городов 
Советского Союза, особый инте�
рес к математике и педагогиче�
ской деятельности привели ее 
на математический факультет 
ЛГПИ им. А.И. Герцена. После 
окончания Нина Федоровна начала 
работу по специальности в 239 
школе Ленинграда. В 1976 году по�
ступила в аспирантуру на кафедру 
педагогики. Её научным руково�
дителем стала Татьяна Николаев�
на Мальковская – талантливый 
педагог�исследователь, научные 
интересы которой были связаны с 
проблемами развития социальной 
активности школьника.

В 1979 году Нина Федоровна 
успешно защищает кандидатскую 

диссертацию на тему, связанную с 
формированием социально�актив�
ной позиции старших школьников 
в учебной деятельности и начинает 
работать на кафедре педагогики. 
В 1991 году Нина Федоровна за�
щитила докторскую диссертацию 
«Педагогические основы взаи�
модействия педагогов и старших 
школьников в учебно�воспита�
тельном процессе», которая стала 
ярким и значимым событием в 
научном мире. Работая на кафедре 
педагогики более 35 лет, постоян�
но совершенствуя свое мастерство 
исследователя и преподавателя, 
Нина Федоровна прошла путь от 
ассистента до профессора, а в 
1993 году, когда в Герценовском 
университете был создан науч�
но�исследовательский институт 
непрерывного педагогического 
образования, она стала директо�
ром этого важного научного под�
разделения.

Известный в России и за рубежом ученый, почетный профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Нина Федоровна Радионова отметила юбилей. Еще 
будучи старшеклассницей, воспитанницей 366 школы Московского 
района Ленинграда, Нина Федоровна отличалась большими организа�
торскими способностями, огромным желанием разобраться в сложных 
вопросах организации самоуправления в школе. 

ÏÓÒÜ Â ÏÅÄÀÃÎÃÈÊÓÏÓÒÜ Â ÏÅÄÀÃÎÃÈÊÓ

Годы нашей совместной работы были периодом исследователь�
ского поиска, в котором Нине Фёдоровне, несомненно, принадлежит 
ведущая роль. Я благодарен судьбе, что нашлись такие люди, как Нина 
Фёдоровна, которые взяли на себя ответственность построения новой 
системы подготовки педагогов, в тот период с трудом пробивавшейся 
в других вузах страны, но в конечном итоге ставшей общепризнанной. 
Сегодня эта система и отражается в государственных образовательных 
стандартах, которыми мы сейчас привычно пользуемся. Я хочу сказать, 
что годы – это не потери, годы – это находки, находки новых возмож�
ностей, нового эмоционального состояния, нового опыта, что позволяет 
выстраивать свою жизнь ещё более осмысленно, ещё более мудро. 

Искренне поздравляю Вас, глубокоуважаемая Нина Фёдоровна, 
с Вашим юбилеем и надеюсь на то, что это событие придаст Вам 

новые силы и будет способствовать свойственному Вам радостному и оптимистичному 
восприятию жизни.

Геннадий БОРДОВСКИЙ, академик РАО, президент РГПУ им. А.И. Герцена

Нина Федоровна – замечательный учитель учителей, и я, ученица 
профессора Радионовой, убеждена, что со мной солидарны многие 
дворцовцы, считающие себя ее учениками. Ее обаяние и терпение, оп�
тимизм и вера в наши силы сделали возможным приход в науку педаго�
гов�практиков Дворцов и Домов детского творчества. Нина Федоровна 
помогла нам открыть в себе способности к исследованию, способности 
к аналитике, вкус к методической деятельности. Педагогические идеи 
дали сильнейший толчок к становлению и развитию системы дополни�
тельного образования как в Петербурге, так и в России в целом. Нина 
Федоровна объединила вокруг себя интересных и глубоких педагогов 
и руководителей, возглавив городской экспертный совет по дополни�
тельному образованию. Неофициальный статус Санкт�Петербурга как 
столицы дополнительного образования России – во многом заслуга 

Нины Федоровны, поскольку осмысление интереснейшего опыта внешкольной работы, 
именно благодаря ей, обогатилось яркими, современными, стратегическими идеями пе�
дагогики XXI века.

Мария КАТУНОВА, генеральный директор 
Санкт0Петербургского городского Дворца творчества юных

Нину Федоровну Радионову знают как ученого, чья авторская 
концепция развивающего и развивающегося взаимодействия, по�
ложенная в основу научной школы, базируется на центральной идее 
развития человека как субъекта взаимодействия с другим человеком. 
Можно сказать, что научное мировоззрение Нины Федоровны – это 
«методология субъекта», это ориентация и центрация на Человеке, 
его развитии и особенностях. В этом подходе проблема личностного 
и профессионального становления студента – это часть более круп�
ной проблемы развития Человека под влиянием образования. Мы 
можем с уверенностью говорить, что ею создана своя научная школа, 
результаты исследования которой во многом определили облик со�
временного педагогического образования. Нина Федоровна в течение 

В 1996 году в числе первых 
в России на базе Герценовского 
университета был открыт совет 
по защите диссертаций на соис�
кание ученой степени доктора 
наук по специальности 13.00.08 
– «Теория и методика профес�
сионального образования» под 
руководством академика РАО Ген�
надия Алексеевича Бордовского. 
Нина Федоровна была приглашена 
в совет в качестве заместителя 
председателя совета. В это же 
время на базе НИИ непрерывного 
педагогического образования на�
чинает работу совет по научному 
направлению «Интегративная от�
крытая развивающаяся система 
непрерывного педагогического 
образования». Деятельность со�
вета направлена на обеспечение 
современного качества диссерта�
ционных исследований по специ�
альности 13.00.08, и Нина Фе�
доровна становится бессменным 

исполнительным директором этого 
научного направления.

Научно�педагогическая дея�
тельность Нины Федоровны отме�
чена многими государственными 
наградами. Она награждена по�
четными знаками «Отличник на�
родного просвещения» (1996 г.), 
«Заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации» 
(2001 г.); медалями «За гумани�

зацию школы Санкт�Петербурга» 
(2001 г.), медалью К.Д. Ушинского 
(2006 г.), орденом «За заслу�
ги перед отечеством» II степени 
(2008 г.). Не менее значимыми явля�
ются награды университета, свиде�
тельствующие о признании коллег. 
Так, в 2010 году Нина Федоровна 
была избрана Почетным профессо�
ром РГПУ им. А.И. Герцена. 

20 лет руководила деятельностью НИИ непрерывного педагогического образования. 
И коллеги из Герценовского университета и многих университетов страны знают ее как 
человека, заложившего основы новой модели профессионального педагогического 
образования, организатора исследований в этой области педагогики, исследователя, 
который умеет доводить научные идеи до воплощения в педагогической практике. 

Убеждена, что нравственный выбор и личный пример Ученого, Преподавателя, 
Руководителя – Нины Федоровны Радионовой – это ориентир, который поможет 
многим определить свой путь в науке и практической педагогической деятельности.

Алла ТРЯПИЦЫНА, директор НИИ общего образования, профессор 
кафедры педагогики

Нина Федоровна Радионова является одним из ведущих 
профессоров кафедры педагогики уже на протяжении четверти 
века. Много добрых слов можно сказать об этом замечательном 
человеке. В самом начале 90�х годов она защитила докторскую 
диссертацию и взяла на себя нелегкую обязанность работать с 
новым поколением молодых исследователей. Один из моих одно�
курсников был ее первым аспирантом, успешно защитившим свою 
диссертацию. С тех пор каждый ее ученик упорно и настойчиво шел 
к защите своих идей и научных результатов, и делал это успешно. 
Для Нины Федоровны делом чести является решение сложнейшей 
задачи – вывести своего ученика на защиту диссертации. 

Светлана ПИСАРЕВА, заведующая кафедрой педагогики 

Ученый с поразительным системным мышлением, Нина Фе�
доровна создала такую среду конструктивного научного поиска, 
взаимодействия коллег, когда в рамках решения общих исследо�
вательских задач каждый может реализовать собственные идеи. 
Работая с Ниной Федоровной, каждый понимал: как бы ни была 
сложна исследовательская проблема, ты должен найти решение.

Елена ПИСКУНОВА, директор НИИ непрерывного педа0
гогического образования, профессор кафедры педагогики

Поздравляя Нину Федоровну с юбилеем, хочу отметить, что ее 
преподавательская деятельность всегда была неразрывно связа�
на с факультетом математики, выпускницей которого она является. 
Она вела здесь основной курс педагогики, начиная с 80�х годов те�
перь уже прошлого века. Для студентов�математиков всегда было 
трудным включаться в изучение гуманитарной дисциплины, из�за 
стиля преподавания, который существенно отличается от стиля 
изложения материала в математике. В случае курса педагогики 
таких трудностей не возникало, так как лекции Нины Федоровны 
были прекрасно структурированы, строго логически выстроены, 
все факты обоснованы и аргументированы. Другими словами, 
это действительно были лекции по педагогике для математиков.

Наталия СТЕФАНОВА, профессор кафедры обучения 
математике и информатике

В 
результате долгой, кро�
потливой работы в ходе 
прошедшей практики 
студентами курса для 

научно�практической конференции 
«Использование фильмов в обучении 
иностранным языкам» были подготов�
лены учебные материалы, посвящен�
ные Году российского кино. Самыми 
яркими разработками стали трейлеры 
к фильмам, над которыми в рамках 
внеклассных мероприятий студенты 
работали вместе с учащимися школ 
Санкт�Петербурга. Студенты 4 курса, 
изучающие английский, испанский, 
немецкий и финский языки, предста�
вили на конференции с методическим 
обоснованием разработанные со�
вместно с учениками постеры, посвя�
щенные родной стране изучаемого 
языка, отражающие ее особенности. 
В соответствии с требованиями ФГОС 
внеурочная деятельность является 
важной и неотъемлемой составля�
ющей образовательного процесса, 
что в очередной раз смогли доказать 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена, про�
ведя качественные и эффективные 
внеклассные мероприятия.

В ходе научно�практической 
конференции студенты грамотно и 
интересно обосновали методическую 
ценность своих разработок, ознако�
мили коллег с лингвистической со�
ставляющей трейлеров, рассказали о 
методической значимости постеров, 
мотивирующих на освоение знаний 
о культуре страны изучаемого языка. 

Необходимо отметить, что в про�
шлом году, когда в России проводился 
Год литературы, студенты кафедры 
методики обучения иностранным 
языкам РГПУ им. А.И. Герцена также 
разрабатывали учебные материалы – 
буктрейлеры и тоже представляли их 
на конференции. 

Заведующая ка0
федрой методики 
обучения иностран0
ным языкам РГПУ 
им. А.И. Герцена 
Ольга ТРУБИЦИНА 
считает: проведение 
таких научно�практи�
ческих конференций 

становится доброй традицией ка�
федры.

� Ольга Ивановна, как долго 
студенты проходили практику в 
этом году?

� У студентов 3 курса прак�
тика проходила в период с 1 по 

ÑÍÎÂÀ Â ØÊÎËÓÑÍÎÂÀ Â ØÊÎËÓ
ПОСЛЕ ПРАКТИКИ СТУДЕНТЫ ИНСТИТУТА ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ 
ПРИЗНАЮТСЯ: ИМ НРАВИТСЯ ПРОФЕССИЯ УЧИТЕЛЯ

27сентября, а у студентов 4 курса – 
с 1 по 28 сентября.

� Кафедра устраивает подоб�
ные конференции после каждой 
практики? Или существуют дру�
гие формы контроля результатов 
практической деятельности?

 � Помимо заполнения дневника 
практики, а также другой отчетности в 
письменной форме, которую студенты 
должны предоставить на кафедру, 
мы проводим для них подобную кон�
ференцию после окончания каждой 
практики. Этой традиции у нас уже 
около пяти лет. Раньше была более 
простая и менее творческая форма 
подведения итогов. Студенты расска�
зывали о том, что им понравилось, что 
не понравилось, что было сложным 
и так далее. Но в какой�то момент 
эта форма изжила себя. Данную 
информацию они и так пишут в от�
четах о прохождении практики. Нам 
захотелось, чтобы подведение итогов 
стало определенным событием, на 
котором студенты не просто бы дели�
лись впечатлениями, но и представ�
ляли друг другу свои методические 
разработки, обменивались опытом, 
приобретенным в ходе практической 
деятельности. Это становится доброй 
традицией кафедры, чему мы очень 
рады. Одним словом, конференция, 
которую мы назвали «Педагогический 
дебют», проводится с целью раскры�
тия профессионально�личностного 
потенциала студентов, повышения 
престижа учительской профессии.

� Чего позволяет достичь та�
кая форма проведения итоговой 
конференции по производствен�
ной и педагогической практикам?

 � Она позволяет выявить уровень 
сформированности общекультурных 
и профессиональных компетенций, 
уровень освоения положительного 
педагогического опыта. Это связано 
с тем, что в процессе педагогической 
практики студентам демонстрируются 
различные педагогические ситуации, 
иллюстрирующие и конкретизирую�
щие те или иные закономерности об�
учения и изучения иностранного язы�
ка. Анализ, сравнение и обобщение 
педагогических явлений, осмысление 
их с позиции психолого�педагогиче�
ской теории способствует развитию 
педагогического мышления будущих 
учителей. Также такая форма итого�
вой конференции позволяет форми�
ровать личный профессиональный 

опыт. В процессе применения знаний 
осуществляется их дифференциация, 
и на основе активной мыслительной 
аналитико�синтетической работы 
происходит формирование обобще�
ний высокого уровня, обеспечиваю�
щих в дальнейшем применение усво�
енных знаний в новых условиях. На 
этой основе развивается творческое 
мышление будущих учителей.

� Нравится ли студентам такая 
форма контроля результатов пе�
дагогической практики?

� Студентам очень нравится 
форма научно�практической конфе�
ренции. Они с большим интересом 
подготавливают материалы, с азар�
том вступают в дискуссии по итогам 
каждого выступления, охотно делятся 
своими методическими находками. 
На конференцию приглашаются 
также и учителя из школ, где ребята 
проходили практику. В силу своей 
занятости, приходят не все, но если 
попадают, то с большим удоволь�
ствием становятся участниками 
мероприятия. В целом конференция 
проходит конструктивно, в обстановке 
заинтересованности со стороны всех 
участников – как студентов, так и пре�
подавателей.

� Можете подробнее рас�
сказать о заданиях, которые 
студенты получили в этом году, 
отправляясь на практику?

 � Студенты 3 курса должны были 
подготовить кинотрейлеры. Задача 
непростая. Во�первых, необходимо 
было подобрать подходящий фильм, 
ведь у учащихся школы разная язы�
ковая подготовка, необходимо учиты�
вать и индивидуальные особенности 
учеников. Затем студент должен был 
методически обосновать, почему был 
выбран конкретный фильм. Далее,
тщательно отбирая материал, соз�
дать трейлер именно таким образом, 
чтобы заинтересовать учащихся, 
мотивировать их к просмотру целого 
фильма. А студенты 4 курса вместе 
с учащимися готовили постеры о 
странах изучаемых языков. Они вы�
носили на плакаты тезисы, образы, 
символизирующие определенную 
страну. Естественно, во время такой 
работы идет более глубокое погру�
жение в культуру страны, в том числе 
происходит сравнение с культурными 
особенностями нашей родины. Эта 
работа направлена и на расширение 
кругозора учащихся. Некоторые 

студенты проводили на внеурочных 
занятиях игры по темам «Города и 
праздники» изучаемой страны. Такие 
игры повышают знания и мотивацию 
к изучению языка. Одним словом, 
ребята хорошо потрудились, показали 
высокий уровень подготовки, о чем 
мы могли судить и из отзывов учите�
лей школ о работе наших студентов�
практикантов.

Алена Петрук, студентка 4 кур�
са, направление «Лингвистика»: 
«За время урока ребята сравнивали 
русскую и испанскую культуры, прояв�
ляя творческие способности, находчи�
вость, смекалку. Я осталась довольна 
результатом урока. И в целом от 
практики осталось хорошее впечатле�
ние. Мне удалось увидеть профессию 
учителя изнутри. После прохождения 
практики я все так же считаю, что в 
работе учителя главное – не грамот�
но заполнить огромное количество 
бумаг, а качественно провести уроки, 
самоотверженно отдаваться своему 
делу. Когда учитель видит результат, 
он может гордиться, что провел свое 
рабочее время не зря».

Вероника Фалеева, студентка 
4 курса, направление «Лингвисти�
ка»: «Я довольна тем, что во время 
практики у меня сложились отлич�
ные отношения с детьми. В нашем 
взаимодействии «учитель�ученики» 
присутствовали понимание, взаимо�
уважение, дисциплинированность и 

другие не менее важные качества. Пе�
дагогический коллектив и методисты 
школы, в которой я проходила практи�
ку, оказали мне грамотную методиче�
скую помощь в проведении уроков и 
внеклассных мероприятий».

Полина Важова, студентка
4 курса, направление «Лингвисти�
ка»: «Теория очень сильно отличает�
ся от практики: в университете у тебя 
есть время подумать, подготовиться, 
перепроверить себя, отмолчаться в 
крайнем случае. В школе нужно ре�
шать быстро, действовать сразу. Мы 
обрели опыт быстрого реагирования 
в самых различных ситуациях, научи�
лись находить в своей голове нужный 
ответ, параллельно анализируя его 
с точки зрения языковой коррект�
ности и методической грамотности. 
Конечно, без поддержки учителей – 
столько нескончаемой энергии в 
каждом из них, радости за наши успе�
хи, сочувствия нашим теряющимся 
глазам – без их подсказок нам было 
бы трудно преодолеть всё это: учени�
ки с разным уровнем подготовки в 
одной группе, дети с особенностями 
развития, тематические, поурочные 
и прочие планы. Я думаю, каждый 
из нас прочувствовал профессию 
учителя, проверил свои способности 
и решил для себя, насколько он готов 
вернуться в школу».

11 и 13 октября на кафедре методики обучения иностранным языкам РГПУ 
им. А.И. Герцена состоялись научно�практические конференции по учебной и произ�
водственной практикам, в ходе которых студенты 3 курса направления «Педагогиче�
ское образование» и студенты 4 курса направления «Лингвистика» осветили итоги и 
результаты своей практической деятельности.

Марина КУБЫШКИНА, 
корреспондент «ПВ»
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